
El Ministerio del Interior y
Sofofa avanzan rápidamente en
una agenda de colaboración pú-
blico-privada enfocada en solu-
ciones a la crisis de seguridad.
El gremio industrial se presentó
a finales de julio en La Moneda
para entregar a la ministra del
Interior, Carolina Tohá, una ba-
tería de 20 propuestas donde el
mundo empresarial puede ha-
cer un aporte en el combate al
crimen organizado.

Después de un compromiso
de seguimiento, ambas partes
se reunieron nuevamente la se-
mana pasada, en un encuentro
que tuvo lugar en el Edificio Bi-
centenario, destinado a coordi-
nar la adopción de algunas de
estas medidas, donde participa-
ron el secretario general del gre-
mio, Rodrigo Yáñez, el director
de Políticas de Públicas, Rodri-
go Mujica y quienes componen
el Comité de Seguridad, como
el exsubsecretario del Interior
Juan Francisco Galli; María Ali-
cia Baltierra, de SalmonChile;
Natalia Droguett, de Corma y
Pilar Lizana, de AthenaLab. 

Esta instancia es presidida
por el exministro Rodrigo Hin-
zpeter, y recibirá en la sesión
del próximo lunes a su contra-
parte de Interior para afinar las
medidas que despertaron ma-
yor interés de avanzar. Yáñez
destacó los progresos de esta
instancia de diálogo, y señaló a
“El Mercurio” que “es imperio-
so crear un ambiente más segu-
ro para todos. Asimismo consi-

deramos a la seguridad como
una condición habilitante para
el crecimiento económico, por
ello, estamos convencidos de
que, trabajando en conjunto,
podremos fortalecer la seguri-
dad, lo que traerá beneficios so-
cioeconómicos para todos”.

Información y
tecnología

El sentido del tercer encuen-
tro con Interior responde a pro-
fundizar ciertos puntos que
planteó la cartera. Por ejemplo,
una de las medidas que más
destaca entre las propuestas de
la agenda de Sofofa es el uso de
sistemas de georreferenciación
para la toma de decisiones, don-
de las empresas pueden contri-
buir con información relevante

sobre centros de distribución,
puertos y logística para alimen-
tar los sistemas que utiliza la
Subsecretaría de Prevención
del Delito. Este fue uno de los
principales focos de la discu-
sión, donde el Ejecutivo pidió
precisar con mayor detalle qué
tipo de información relevante
se puede poner a disposición. 

Otra instancia de colabora-
ción dice relación con la fiscali-
zación más analítica de conte-
nedores en el sector portuario y
en el proceso aduanero, me-
diante el uso de herramientas
tecnológicas o de inteligencia
artificial. Conocedores de la
reunión, donde participaron
equipos técnicos de la cartera,
plantean que uno de los focos
del sector privado estuvo en
plantear metas más ambiciosas

de revisión que tomen como ba-
se casos exitosos a nivel interna-
cional. En este sentido, la revi-
sión de experiencia comparada
sería uno de los principales ejes
a examinar en este punto. 

Otras de las medidas apuntan
a la logística, como mejorar la
trazabilidad de productos como
el salmón o una mayor televigi-
lancia, así como incorporar en
las bases de licitación de las vías
terrestres un enfoque preventi-
vo que tome en cuenta las con-
diciones de seguridad en las ru-
tas y zonas de descanso. 

Agenda legislativa

Otra arista de las propuestas
de Sofofa está en la agenda le-
gislativa. En este listado plante-
an medidas como fortalecer el
Ministerio Público, introdu-
ciendo indicadores de gestión
para medir eficiencia, en lugar
de simplemente sumar más
funcionarios. 

El documento original tam-
bién apoya la creación de un
Ministerio de Seguridad, dis-
tinto a la cartera de Interior,
siempre y cuando la institucio-
nalidad esté “aparejada de fun-
ciones sólidas y que se priorice
la coordinación entre los diver-
sos actores, por ejemplo, entre
el poder central y las regiones”.

También respaldan avanzar
en el proyecto de ley sobre in-
cendios forestales, el Subsiste-
ma de Inteligencia Económica y
de Inteligencia del Estado, y las
disposiciones en materia de se-
guridad que toma la nueva Ley
de Pesca, respecto del aumento
de penas, problemática que
afecta especialmente al sector
salmonicultor. 

En base a propuestas que el gremio industrial hizo a la cartera: 

Mesa de Sofofa recibirá a equipos
de Interior para coordinar avances
en agenda conjunta de seguridad

El cruce de información y el uso de tecnologías son los
principales focos del aporte que podrían hacer los privados.
JOAQUÍN AGUILERA R. 

La primera reunión entre ambas partes tuvo lugar el 22 de julio pasado, en
el Palacio de La Moneda. 
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El Presidente Gabriel Boric
nunca confirmó que asistiría al
Encuentro Anual del Comercio
que tuvo lugar ayer frente al
Mercado Central de Santiago,
pero su ausencia en este tipo de
instancias ya está causando rui-
do en el mundo gremial. 

Si bien el equipo del mandata-
rio argumentó razones de agen-
da que le impidieron presentar-
se, se trata de la tercera invita-
ción a encuentros con el sector
privado que declina en menos
de un mes. El primer anteceden-
te fue hace dos semanas, cuando
—pese a hallarse en la zona du-
rante una visita oficial— el jefe
de Estado optó por no participar
en el Encuentro Empresarial de
La Araucanía (Enela), organiza-
do por Corparaucanía. El pasa-
do jueves, en tanto, no respon-
dió a la invitación de la Sociedad
Nacional de Minería (Sonami)
para intervenir en su cena anual.
Tanto en este caso como en el de
la Cámara Nacional de Comer-
cio (CNC), es primera vez que
Boric se ausenta.

Tampoco participó de la cita
en el Mercado Central la alcalde-
sa de Santiago y candidata a la
reelección, Irací Hassler, quien
sí había confirmado su concu-
rrencia. El propio titular de la
CNC, José Pakomio, sembró las
dudas sobre el contexto político
en que se desarrolló el encuen-
tro: “Yo espero que el que (el
Presidente) no haya estado con
nosotros no responda a una
agenda electoral, que no esté
priorizando eso por sobre estos
espacios donde relevamos, por
ejemplo, la situación de los cas-
cos históricos”.

Liderazgo y seguridad

La invitación de la CNC estu-
vo marcada por la discusión en
temáticas sobre seguridad y co-
mercio ambulante, con especial
énfasis en el casco histórico de la
capital. Si bien asistieron varios
parlamentarios, además de los
ministros de Economía, Nicolás
Grau, y de Trabajo, Jeannette Ja-
ra, los cuestionamientos apun-
tan al liderazgo que debe repre-
sentar el Presidente Boric. “No

le hace bien al trabajo que esta-
mos haciendo que no esté pre-
sente en estos espacios, acá he-
mos dado cuenta de todo un tra-
bajo público-privado (...). En-
tiendo que hoy día haya agendas
que se deban priorizar, pero esta
es una pésima señal, no le hace

bien a la discusión que estamos
impulsando”, dijo Pakomio.

En una línea similar opinó la
presidenta de Sofofa, Rosario
Navarro, quien considera que
“no nos podemos restar, nadie,
de este tipo de encuentros. Las
autoridades cumplen un rol fun-

damental en generar esos víncu-
los de confianza; la asistencia de
los ministros y un gran contin-
gente de representantes del Par-
lamento creo que valida esa pos-
tura, de que siempre tenemos
que estar disponibles a encon-
trarnos, a dialogar y participar

de este tipo de encuentros”.
En la Cámara Chilena de la

Construcción (CChC), el presi-
dente saliente, Juan Armando
Vicuña, no duda de las razones
de agenda del mandatario, pero
sí advierte que, en temáticas de
prioridad nacional, juega un rol

fundamental: “Más que nunca
tenemos que tener a todas las
personas del Estado involucra-
das en la relación público-priva-
da, partiendo por el Presidente;
no sé qué motivos habrá tenido
para no poder venir acá, pero lo
necesitamos a él también como
cabeza del Estado para que le dé
énfasis a la resolución de los pro-
blemas, sobre todo en delin-
cuencia. Ser, como dicen, el
‘guaripola’”.

Colaboración
y soluciones

El presidente de Sonami, Jor-
ge Riesco, va más allá sobre la
reiterada ausencia de Boric, y
cree que tanto en el ámbito de la
seguridad como en otras áreas
da cuenta de un desinterés.
“Uno no los invita, digamos, por
subir su rating (...), nos permite
traspasarles a ellos directamente
el conocimiento de nuestra acti-
vidad y, por lo demás, interesar-
los en las soluciones y que ellos
enganchen con nuestra forma de
verlas”, asegura. 

El dirigente argumentó que el
Gobierno debe usar las herra-
mientas que tiene para respon-
der a las problemáticas que
plantea el sector, o transparen-
tar su postura: “Lo que está pa-
sando aquí es que nosotros hace-
mos propuestas y las autorida-
des hacen oídos sordos. Enton-
ces, no tenemos soluciones
porque se desentienden, prácti-
camente, del conocimiento de
los problemas. Eso es lo que no-
sotros estamos sintiendo ahora y
creo que es una cosa muy grave,
es una mala señal”.

El mandatario no concurrió a citas organizadas por la CNC, Sonami y Corparaucanía

“Hacen oídos sordos”: La molestia de
los empresarios por la ausencia del
Presidente en encuentros gremiales

J. AGUILERA Y N. BIRCHMEIER

En el sector privado no cuestionan las “razones de agenda” de la inasistencia del jefe
de Estado, pero advierten que no es buena señal restarse de instancias propositivas.
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‘‘Nosotros hacemos
propuestas y las
autoridades hacen
oídos sordos. Entonces,
no tenemos soluciones
porque se desentienden,
prácticamente”.
................................................................

JORGE RIESCO
PRESIDENTE DE SONAMI

‘‘No nos podemos
restar, nadie, de este
tipo de encuentros. Las
autoridades cumplen un
rol fundamental en
generar esos vínculos de
confianza”.
................................................................

ROSARIO NAVARRO
PRESIDENTA DE SOFOFA

‘‘Más que nunca
tenemos que tener a
todas las personas del
Estado involucradas
(…), sobre todo en
delincuencia. Ser, como
dicen, el ‘guaripola’”.
................................................................

JUAN ARMANDO VICUÑA
PRESIDENTE (SALIENTE) CCHC

‘‘Espero que el que
no haya estado con
nosotros no responda a
una agenda electoral,
que no esté priorizando
eso por sobre estos
espacios”.
................................................................

JOSÉ PAKOMIO
PRESIDENTE CNC
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Pese a la ausencia del Presi-
dente Gabriel Boric en el encuen-
tro anual de la Cámara Nacional
de Comercio (CNC), el gremio
instó al Gobierno a atender las
demandas del sector minorista,
enfocadas en el combate a la deli-
cuencia y mayor seguridad.

En su discurso, José Pakomio,
presidente de la CNC, solicitó al
Ejecutivo trabajar junto al mun-
do privado, priorizando la labor
de fortalecer la seguridad públi-
ca, así como también el combate
al comercio ilegal y ambulante a
nivel nacional. Se-
gún un sondeo rea-
lizado por el gre-
m io , má s de u n
50% de los encues-
tados —tanto de
Santiago como de
regiones— percibe
“más comercio am-
bulante que hace
un año, mayor pre-
sencia de bandas criminales, in-
seguridad, locales vacíos y vere-
das en mal estado”, dijo Pako-
mio. “Preocupa también la visión
de futuro de los encuestados,
donde un 40,8% ve poco proba-
ble una recuperación del centro
de sus ciudades en el corto pla-
zo”, enfatizó.

Por otra parte, el timonel del
gremio rechazó la decisión adop-
tada por la Dirección del Trabajo
(DT), a fines de agosto, de orde-
nar el cierre temporal de una far-
macia Salcobrand que sufrió
asaltos conocidos como “turba-
zos” en sus dependencias. Ase-
guró que ese tipo de medidas no
pondrá fin a la delincuencia. 

“La única señal que algunas

autoridades nos envían con estas
medidas es que el delito ganó y
nosotros perdimos”, señaló. 

Posteriormente, en un punto
de prensa, Pakomio aseguró que
esperan un mayor compromiso
de las autoridades para enfrentar
el alza del comercio ilegal. “Espe-
ro que no se esté hoy día priori-
zando agendas producto del es-
cenario electoral que tenemos es-
te año”, dijo.

Tarea país

En representación del Gobier-
no en la actividad, el ministro de

Economía, Nicolás
Grau, aseguró que
están trabajando
para presentar la
política nacional
contra el comercio
ilícito. 

Grau precisó que
si bien el país se ha
vuelto “más peli-
groso de lo que era

hace cinco años o 10 años”, sigue
siendo seguro, sobre todo para
los turistas que han visitado el te-
rritorio nacional en el último año.
“Si uno le presentara a toda esa
gente que está volviendo a venir
en masa a Chile, y que ven a Chile
como un lugar atractivo de turis-
mo, el discurso que nos damos
entre nosotros, no entenderían
por qué están viniendo a Chile”,
reflexionó. 

De todas formas, afirmó que el
desafío de recuperar los barrios
comerciales es “importante para
nuestra democracia, es impor-
tante para el comercio, es impor-
tante para nuestra cultura en tér-
minos generales, por lo tanto, es-
ta es una tarea país”.

Encuentro anual del sector:

CNC insta al Gobierno
a priorizar el combate a
la delincuencia

En diciembre se presentaría la política
nacional contra el comercio ilícito.
N. BIRCHMEIER

SONDEO
Según la CNC, un 40,8%

de los encuestados ve
poco probable una

recuperación del centro
de sus ciudades en el

corto plazo.
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